

**Palabras de inauguración de José Manuel Salazar-Xirinachs, Secretario Ejecutivo de la CEPAL**

**Reunión de Ministras y Ministros de Finanzas de América Latina y el Caribe de la CELAC**

**Lunes 15 de Mayo, 2023, 9 am**

- Estimado Camillo Gonsalves, Ministro de Finanzas, San Vicente y las Granadinas;
- Estimada Heidi Berner Herrera, Subsecretaria de Hacienda de Chile;
- Estimados Ministros y Ministras, Viceministros, Viceministras y autoridades hacendarias de los países de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y
- Estimados y estimadas colegas de la CEPAL.

Durante la 7ª Cumbre de Jefas y Jefes de Estado y de Gobierno de CELAC celebrada en enero de 2023 en Argentina, los representantes de los 33 estados miembros participantes emitieron la Declaración de Buenos Aires, en la cual los estados miembros de la CELAC acordaron coordinar, con el apoyo de la CEPAL una reunión de ministros de finanzas para diseñar una agenda común regional en respuesta a la actual crisis económica global.

Hoy estamos muy contentos de tenerlos en la CEPAL, que es su casa, para entablar este diálogo.

Este encuentro nos permite dar cumplimiento a dicho mandato y constituye un espacio de diálogo para discutir el contexto macroeconómico global y regional actual, la situación fiscal regional, las implicaciones fiscales de satisfacer las necesidades de inversión para la adaptación y mitigación del cambio climático, y fortalecer el avance en el cumplimiento de los ODS. También es una oportunidad para deliberar sobre la posibilidad de una agenda coordinada regional para responder a la situación económica global.

Hoy, la región enfrenta condiciones macroeconómicas globales que dificultan mucho la conducción de la política macroeconómica. El conflicto entre la Federación Rusa y Ucrania contribuyó a debilitar el ritmo de crecimiento global, generó mayor volatilidad en los mercados financieros y de materias primas internacionales, lo que se reforzó las presiones inflacionarias mundiales, y llevó a los bancos centrales de las economías avanzadas a un acelerado y sincronizado endurecimiento de la política monetaria en el año 2022 para anclar las expectativas de inflación, reduciendo fuertemente los flujos de capital hacia los mercados emergentes.

Esta es la coyuntura que enfrentamos, agudizada por los choques externos y las secuelas de la pandemia. En este contexto la política macroeconómica tiene que lidiar con una desaceleración del crecimiento económico, y el aumento de la inflación, que coexisten con las urgencias de reactivar las economías, crear empleos de calidad y de fortalecer las políticas sociales.

El tema del crecimiento bajo o mediocre no es solo resultado de los choques recientes, es de más largo plazo y endémico. En la CEPAL estimamos que la región va a crecer 1,2% en 2023, lo que significa que la región vuelve a las tasas de crecimiento bajas que han predominado desde antes de la crisis del COVID-19.

Efectivamente, el crecimiento económico promedio de la región en la década 2014-2023 se ubicará en el 0,8%, que es menos de la mitad que el crecimiento promedio de la famosa “década perdida” de los años ochenta, asociadas con la crisis de la deuda, década en la que la tasa promedio de crecimiento anual fue del 2,0%. Por eso hemos estado diciendo en CEPAL que estamos al final de una década más perdida que la década perdida. Y lo serio es que este bajo crecimiento de una década tiene efectos acumulativos corrosivos para los pactos sociales, no solo

para los sectores más pobres de la población sino también para las clases medias.

Este es el contexto en que nos reunimos hoy para analizar la situación fiscal regional, así como las opciones para que la política fiscal, en estas difíciles circunstancias, contribuya en toda la medida de lo posible a satisfacer las necesidades de inversión tanto para el crecimiento como para los temas sociales, el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la adaptación y mitigación del cambio climático.

En este sentido, quisiéramos plantear cuatro preguntas que esperamos ayuden a orientar y focalizar este diálogo:

1. ¿Cuál debería ser la orientación de la política fiscal en el actual contexto macroeconómico global turbulento?
2. ¿Cuáles son las opciones para expandir el espacio fiscal y satisfacer las demandas de gastos de manera fiscalmente sostenible?
3. ¿Cuál debería ser el papel de la política fiscal en la promoción de medidas de adaptación y mitigación ante el cambio climático y de transición energética?, y
4. ¿Qué posibilidades hay de definir una agenda común regional en algunos temas para responder a la situación económica regional y global actual?

Las circunstancias actuales, caracterizadas por grandes necesidades por una parte, y fuertes restricciones por la otra, sugieren fuertemente la necesidad de revisar los pactos fiscales, sobre las bases de un marco de sostenibilidad de las finanzas públicas pero uno que enfatice y combine el aumento de los ingresos con un mejor uso de los recursos por el lado del gasto. Porque no podemos olvidar que de una mayor calidad, equidad y acceso a los servicios públicos depende la viabilidad política de propuestas para el incremento de los ingresos.

Las circunstancias actuales también requieren esfuerzos internacionales para reducir las restricciones al crecimiento y al desarrollo que se originan el alto servicio de la deuda pública y sus implicaciones sobre el espacio fiscal en una mayoría de los países de América Latina y el Caribe, tema en el que el Secretario General de las Naciones Unidas mismo está liderando varias iniciativas con las cuales la CEPAL contribuye.

Quisiera concluir invitándolos a sostener un diálogo cándido y directo en el ambiente de confianza que ya es tradición en este y otros temas en la CEPAL, que es su casa, y a la que les reitero nuestra más cálida bienvenida.

Muchas gracias.